

**Boletín semanal de noticias
del 27 de abril al 03 de mayo del 2023**

Desde el Centro por la Justicia y el Derecho Internacional (CEJIL) buscamos informar y visualizar la situación de las personas migrantes en la región con el fin de aportar estrategias para la defensa de sus derechos humanos. Este boletín que compartimos es un resumen semanal de noticias para informarte acerca de la situación de las personas migrantes, las medidas implementadas por los Estados de la región, así como pronunciamientos e informes de organizaciones de sociedad civil y organismos de derechos humanos.

ÚLTIMAS NOTICIAS

Revisa aquí las últimas noticias sobre movilidad humana en la región mesoamericana y Estados Unidos.

Estados Unidos:

[Marcha en Los Ángeles pide solidaridad con trabajadores inmigrantes de EEUU](#)

[Marcha en Los Ángeles pide solidaridad con personas trabajadoras migrantes de EEUU]

Infobae 02/05/2023

Varias cientos de personas marcharon este lunes, Día Internacional del Trabajo, en las calles de Los Ángeles, para exigir que se reconozcan los aportes de las personas trabajadoras migrantes, con el fin de que mejoren sus condiciones de trabajo, así como mejores salarios y el otorgamiento del estatus legal, bajo el lema “Solidaridad es Poder”.

[Un aumento de migrantes en EE.UU. podría frenar la inflación, según informe](#)

[Un aumento de personas migrantes en EE.UU. podría frenar la inflación, según informe]

La Tribuna 01/05/2023

Un informe elaborado junto con la Universidad George Mason, dio a conocer cómo el descenso de los niveles de migración en Estados Unidos tras las políticas de Donald

Trump y la crisis del COVID-19 contribuyeron al aumento de la inflación en el país. La baja tasa migratoria influyó en la escasez de mano de obra para llenar puestos de trabajo en sectores como la construcción y el sector servicios, cuya quinta parte se compone de personas migrantes. La solución, según el informe, es que la administración de Biden y el Congreso trabajen juntos para aprobar medidas que aumenten el número de migrantes que puedan ingresar al país.

Estados Unidos tomará medidas 'enérgicas' para reducir la migración

Primicias 28/04/2023

El Departamento de Estado y el Departamento de Seguridad de los Estados Unidos dieron a conocer las nuevas medidas a adoptarse para la reducción de la migración irregular una vez se expire la política Título 42, el 11 de mayo. Advierten que este cambio no implica una apertura de las fronteras, y que se seguirán las medidas del Título 8 asociado con los procesos de deportación expedita a todo quien ingrese en el país de forma irregular. Adicionalmente, entrarán en vigencia otras sanciones como la prohibición de reingreso por 5 años o incluso procedimiento penal contra las personas migrantes irregulares reincidentes.

Además el Estados Unidos anunció que aumentará la cantidad de deportaciones a la vez de ampliar las vías regulares para las posibles personas migrantes que llegarán a la frontera. Entre los planes, también se espera un mayor procesamiento de solicitudes de reunificación familiar para personas de Cuba, Haití, Colombia, El Salvador, Guatemala y Honduras. Así como también que se abrirán nuevos centros para la gestión de solicitudes de personas migrantes en Colombia y Guatemala. Según los funcionarios citados por la prensa estadounidense, los interesados podrán acudir a los centros con el fin de acogerse a programas de refugiados y permisos humanitarios que eventualmente les permitirán el traslado regular a los Estados Unidos, Canadá o España.

CLIMA EN MOVIMIENTO

Conoce las historias de migración por cambio climático en México y Centroamérica



#CLIMAENMOVIMIENTO
www.climaenmovimiento.org



🌍 Antes de seguir leyendo, ¿sabías que para 2050 alrededor de 4 millones de personas de México y Centroamérica se verán obligadas a desplazarse como consecuencia del cambio climático?

Desde CEJIL te presentamos [#ClimaEnMovimiento](https://www.climaenmovimiento.org), un proyecto que narra las historias de quienes han tenido que dejar sus hogares por los impactos del clima. Desde Panamá hasta México, siete medios de comunicación te presentan investigaciones periodísticas para acercarte a los retos y las resistencias de estas comunidades desde la voz de sus protagonistas.

🔥💧🌱 Visita nuestra web para leer los reportajes; encontrar más información sobre movilidad humana y cambio climático; y conocer más sobre las posibles rutas para la protección de esta población 🙌 climaenmovimiento.org

México:

[AMLO buscará migración ordenada para la comunidad con representante de Biden](#)

Conexión Migrante 01/05/2023

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, anunció esta mañana que celebrará una reunión con representantes del gobierno de Biden para la creación de políticas migratorias ordenadas, frente a los futuros cambios en la política interna estadounidense. De acuerdo con el primer mandatario, las nuevas regulaciones buscarán la garantía de los derechos humanos de las personas migrantes y fomentarán las vías de migración regular por ambos países.

[Vinculan a proceso a Francisco Garduño, titular del INM, por muerte de migrantes en Juárez](#)

[Vinculan a proceso a Francisco Garduño, titular del INM, por muerte de personas migrantes en Juárez]

La Razón 30/04/2023

Francisco Garduño, el titular del Instituto Nacional de Migración (INM), acudió a una audiencia inicial donde se determinó vincularlo a proceso dentro de la causa penal 237/2023, debido a un ejercicio ilícitos del servicio público tras de la muerte de 40 personas migrantes en la estación migratoria de Ciudad Juárez, Estado de Chihuahua, ocurrida a finales de marzo. El delito, por omisión, fue declarado por el juez federal Hernández Calderón tras la revisión de los medios de prueba, y se impuso como medida cautelar la firma periódica frente al magistrado cada 15 días.

[Iglesia católica exige al Gobierno de México protección a migrantes](#)

[Iglesia católica exige al Gobierno de México protección a personas migrantes]

Debate 30/04/2023

La Iglesia católica mexicana llamó la atención al Gobierno de México a que revise las políticas en materia migratoria y para que garantice la protección de las personas migrantes irregulares, y de sus derechos humanos. El comunicado fue enviado desde

la Arquidiócesis de México en su editorial de este domingo, en su semanario Desde la Fe. Asegura que la situación política, social y económica hizo que el fenómeno migratorio sea “incontrolable”, y que los ciudadanos deben apoyar también a la situación por medio de donaciones, concientización y de actos de bondad hacia el prójimo.

[Nuevo video del trágico incendio en centro migratorio de México muestra negligencia de las autoridades](#)

El Universo 27/04/2023

Desde la noche del incendio en la estación migratoria de Ciudad Juárez, las personas retenidas sobrevivientes y otros testigos denunciaron que los agentes de turno no realizaron ningún tipo de esfuerzo por salvarlos o por controlar el fuego. Según el relato oficial, alrededor de las 20:27 las personas migrantes iniciaron una protesta al enterarse de que serían deportados. A pocos minutos, el incendio empezó, y material audiovisual muestra cómo funcionarios y agentes de seguridad, entre ellos miembros de la Marina, ingresan y salen del lugar de manera instantánea sin siquiera llamar a los servicios de emergencia. Al momento, un total de seis funcionarios se encuentran acusados de homicidio y de lesiones por los sucesos.

[México ofrece permisos de tránsito a integrantes de caravana migrante](#)

Grupo Milenio 27/04/2023

El gobierno de México otorgó permisos de 45 días a las personas migrantes integrantes de la caravana que salió esta semana de la frontera sur del país para que continúen de forma regular el camino hacia Estados Unidos o regularizar la situación en México. La caravana se encuentra a la fecha en Villa Comaltitlán, Chiapas, donde se instaló una mesa de trámites para que se les entregue una Forma Migratoria Múltiple por razones humanitarias, y se les entrega insumos tal como agua, comida y asistencia médica. En total se contabilizaron mil 186 personas.

Guatemala:

[Exhortan a una migración ordenada, segura y regular](#)

Agencia Guatemalteca de Noticias 30/04/2023

El Título 42 finaliza el día 11 de mayo, y el gobierno guatemalteco, en un comunicado oficial, pide a las personas que no se dejen engañar por las personas que trafican en el contexto de de la movilidad humana para prevenir delitos como estafas y exponerse a cualquier tipo de peligros al moverse de manera irregular. Asimismo, el gobierno reitera su compromiso de respetar y garantizar los derechos de las personas en situación de movilidad humana, ratificando el derecho a migrar de una forma segura. Finalmente, recomiendan a la población “cumplir con los requisitos establecidos en la legislación vigente en materia migratoria”.

[Guatemala colaborará con Estados Unidos en estrategia de migración](#)

Prensa Latina

28/04/2023

Guatemala ha decidido colaborar con EE.UU con la implementación de oficinas para tramitar procesos de movilidad humana, como refugio, reunificación familiar y visas de trabajo temporales. Esta medida tiene el objetivo de reducir el flujo migratorio hacia EE.UU a partir del 11 de mayo, día que se suspende el Título 42.

Honduras:

[Diputado Liberal: “un diálogo franco permitirá resolver el desempleo, migración y la inseguridad”](#)

La Tribuna 29/04/2023

José Alfredo Saavedra, diputado del Partido Liberal, recomendó un diálogo en el gobierno hondureño para poder resolver problemas importantes como la migración de personas hondureñas. Mencionó que es importante que las fuerzas políticas, sociales y económicas comprendan la situación del país Honduras y que la migración, así como otros problemas graves ponen “en riesgo a la relativa paz social del país”.

[Entrada de migrantes a Honduras en 2023 triplica la cifra en 2022](#)

Tiempo 28/04/2023

Aproximadamente 77,000 personas migrantes, que se dirigen a EE.UU, entraron a Honduras en el año 2023; esta cifra es el triple de lo que se vio el anterior año en estas épocas. Honduras, por ende, se ha convertido en un país de tránsito obligatorio para muchas personas, pero el Estado no ha reconocido todavía que esta es una realidad ahora. Las cuatro nacionalidades principales que cruzan Honduras son Venezuela, Haití, Ecuador y Cuba.

[Mano de obra hondureña: 150 mil compatriotas ya viven en España](#)

La Prensa 28/04/2023

En una década se ha duplicado la población hondureña en España, según la oficina del consulado hondureño en Madrid, aproximadamente 150,000 personas hondureñas se encuentran empadronadas en España. Específicamente, muchas personas viajan directamente a Europa, muchas inicialmente van por turismo, como refleja su itinerario de viaje, pero no regresan. Se destaca la falta de oportunidades laborales en Honduras, lo cual hace que España sea un destino óptimo, por la necesidad de mano de obra. Es más, la población que va a España es económicamente activa, ya que tienen desde 20 a 40 años; se destaca especialmente a mujeres jóvenes y madres solteras.

Nicaragua:

[Dictadura reconoce que migración de nicaragüenses la oxigena con las remesas](#)

[Dictadura reconoce que migración de personas de Nicaragua es cubierta con las remesas]

100% Noticias 27/04/2023

Un Informe Anual del Banco Central de Nicaragua refleja la importancia de las

remesas ante el incremento de migración por la dictadura. Así, las remesas incrementaron en un 50,2% siendo la más alta de Centroamérica y República Dominicana. Este año se alcanzaron unos flujos de remesas por \$3,224.9 millones de dólares, esta incidencia importante en la macroeconomía de Nicaragua ha hecho que estos ingresos representen el 20,6% del PIB de Nicaragua.

3. GATOENCERRADO EL SALVADO

El Corredor Seco centroamericano es una de las regiones del mundo más impactadas por la crisis climática. Allí, mujeres cuidadoras han implementado técnicas agroecológicas para conseguir soberanía alimentaria. Solo así han logrado sobrevivir en un lugar que hace insostenible la vida.

#CLIMAENMOVIMIENTO

#ClimaEnMovimiento: Lee el reportaje de #ElSalvador aquí  

Costa Rica:

[Migración negó refugio a madre de cuatro hijos perseguida por régimen de Maduro](#)

Nacion 30/04/2023

Una madre proveniente de Venezuela junto con sus cuatro hijos llegó a Costa Rica en marzo de 2020, en la búsqueda de solicitar la regularización migratoria ante la Dirección General de Migración y Extranjería (DGME) para buscar la forma de regularizar su situación migratoria, nunca le explicaron que podía solicitar refugio y se limitaron a solicitar documentación que no tenía. Luego de un año, abandonaron el

país, intentaron llegar a Estados Unidos pero fueron deportados. En enero de 2023 regresaron a solicitar asilo en Costa Rica donde se les negó el refugio una vez más. Todas estas negativas se fundamentan en el art. 14 de un decreto emitido por el presidente a finales de 2022. Se presentó un recurso de habeas corpus que en todas instancias lo ganaron y que la vía a la que se debe recurrir para la eliminación de este decreto es la acción de inconstitucionalidad.

Panamá:

[Se reportan más de 127.000 migrantes en tránsito en Panamá en cuatro meses](#)

[Se portan más de 127.000 personas migrantes en tránsito en Panamá en cuatro meses]

Estrategia y Negocios 02/05/2023

Hasta la mañana del 30 de abril de 2023, el Servicio Nacional de Migración de Panamá reportó la llegada de 127.687 personas migrantes que en su mayoría tienen como destino Estados Unidos. La principal nacionalidad que cruza por el Darién siguen siendo las personas de Venezuela (55.589), el segundo lugar son de Haití (28.610) y en tercer lugar Ecuador (16.992). Además, el reporte señala que 7.871 niños, niñas y adolescentes han sido identificados en estos datos.

[Panamá: ACNUR lanza en redes sociales proyecto para combatir la difusión de información falsa sobre el Darién](#)

ACNUR 01/05/2023

La Agencia de ACNUR de Panamá lanzó en redes sociales un proyecto llamado “Confía en el Tucán”, un proyecto que se dedica a combatir las publicaciones falsas y brinda información confiable sobre la selva del Darién. Esta web permitirá compartir información sobre los riesgos del trayecto y mensajes sobre prevención de la violencia y tráfico de personas. Este proyecto incluye relatos de personas refugiadas y migrantes que arriesgaron sus vidas para cruzar por esta selva.

[Migración mantiene operativos en Chiriquí](#)

Eco TV 30/04/2023

Un total de 42 personas migrantes fueron captadas por inspectores de la UMAC regional en la Provincia de Chiriquí, esto durante un operativo del 29 de abril de 2023. Los inspectores remitieron al área fronteriza de Paso Canoas a 33 personas de Venezuela, 4 de Colombia, 3 de Haití, 1 de Ecuador y 1 de Perú.

[Decreto 6 en Panamá: La reforma a los permisos de trabajo de personas extranjeras](#)

[Decreto 6 en Panamá: La reforma a los permisos de trabajo de personas migrantes]

LexLatin 27/04/2023

Panamá impulsa una nueva reforma migratoria con el Decreto 6 aprobado a mediados de abril, éste derogó el decreto 4. Esta reforma unifica las normas de permisos de trabajo aplicables para personas migrantes para establecer un marco más ordenado en la normativa que rige la migración laboral en Panamá, sin embargo, mantiene igual la normativa de permisos de residencia y acceso a visas de trabajo.

Pronunciamientos e Informes:

[OEA, PADF, OIM y ACNUR presentan informe sobre el rol de los gobiernos locales en la recepción e integración de las personas migrantes, refugiadas y otras personas desplazadas](#)

Organización de los Estados Americanos 27/04/2023

El día de hoy se presentó el informe conjunto entre la Organización de los Estados Americanos, la Fundación Panamericana para el Desarrollo (PADF), la Organización Internacional para las Migraciones y la Agencia de las Naciones Unidas para los Refugiados, titulado “Recepción e integración de personas migrantes y refugiadas en las ciudades de las Américas” en la Cumbre de las Ciudades de la Américas en Denver, Estados Unidos. El informe abarca 109 localidades y 25 países del continente y tiene como objetivo identificar las mejores prácticas y los desafíos en cuanto la recepción de las personas migrantes y refugiadas a nivel local, por lo que explora a las instituciones y sus capacidades, y a las políticas migratorias y de protección existentes en los diferentes países de la región.

[USA: New regional migration measures will protect some at the expense of exposing others to greater dangers](#)

[EE.UU.: Nuevas medidas migratorias regionales protegerán a unos a costa de exponer a otros a mayores peligros]

Amnesty International 27/04/2023

En respuesta al anuncio del gobierno de Biden con respecto de las nuevas medidas migratorias regionales que empezarán el 11 de mayo, Erika Guevara-Rosas, directora para las Américas de Amnistía Internacional, comentó que Estados Unidos, una vez más está adoptando un enfoque equivocado para responder a la crisis de personas refugiadas. Reiteró que mientras expande y alcanza esfuerzos para permitir la reunificación familiar y el acceso a vías humanitarias, por el otro extremo externaliza sus obligaciones de protección a las personas migrantes y criminaliza a quienes ejercen su derecho humano a buscar asilo en la frontera.